

RENOVACION

ÓRGANO DE LA FEDERACIÓN DE JUVENTUDES SOCIALISTAS DE ESPAÑA

CONDICIONES DE VENTA

Cinco céntimos un ejemplar.
Treinta números, una peseta.

AÑO IV.

Madrid, 17 de octubre de 1913.

PUBLICACION QUINCENAL

Núm. 44.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle de las Fuentes, 4. 2.º
Apartado núm. 604-Madrid.

FRANCISCO FERRER GUARDIA

Quién fué Ferrer.

Como todos los hombres, tenía Ferrer cualidades buenas y malas; pero juzgando el conjunto, es indudable que valía bastante más que casi todos sus detractores. Su muerte fué verdaderamente hermosa, no tanto por la serenidad real de que dió pruebas inequívocas, sino por haber sabido eliminar toda jactancia en un momento en el que todo el mundo pensaba en él.

Esto nos conduce a examinar sus dos ideas principales.

Funda la Escuela Moderna poniendo en práctica lo que aceptamos muchos que no hay derecho a grabar en los cerebros de los niños ninguna idea discutible, como la de propiedad, patria, religión, etc., etc.

La segunda tiene más mérito en sus labios. Admite que no debemos vivir con los muertos y que la única manera de honrarlos es continuar su obra.

Para el público de convencidos que lea estos renglones, bastará con añadir a la primera que no sólo en la escuela se graban las ideas, sino que la familia es un centro más importante y que cada uno debe cuidar de explicar esos asuntos a sus hijos, para que no pueda conseguir fácilmente su propósito: el maestro que quiera llevarlos por ciertos derroteros.

Además de esto, elegiremos las escuelas que nos ofrezcan más garantías. No creemos en el error contrario de enseñarles como dogmas intangibles nuestras ideas. Basta con despertar sus dudas para que el día de mañana juzguen por sí mismos, sin admitir nunca que una cosa es verdad por lo que dice la mayoría o porque lo dice un gran hombre, a quien se respeta por su valor.

Si la juventud, que es renovación y vida, se estanca con las ideas del hombre extraordinario, nunca hará nada de provecho. Es preciso borrar el culto de los grandes hombres, no dejando más que el respeto. Es decir, cuando un verdadero sabio nos ofrezca una idea, podremos estudiarla con más respeto y cuidado que la que procedía de un hombre de poco valer; pero ni rechazaremos ésta, ni aceptaremos la otra por su origen solamente.

Para terminar, diremos algo de la segunda idea.

Todos estamos conformes en que los muertos pesan demasiado sobre los vivos. Sus ideas infiltran nuestra vida y son una gran dificultad para el progreso.

Es muy natural el que los reaccionarios sean muy partidarios de ese respeto a las ideas de nuestros mayores, incluyendo entre éstos a los que han sabido dar forma a las ideas que se aproximan más a las nuestras; pero convencidos de que evoluciona continuamente el pensamiento colectivo y de que todos los hombres seguimos con gran dificultad esa evolución, no debemos tomar con demasiado ahínco el mantener su recuerdo y mucho menos el respeto a sus ideas. Cada hombre tiene generalmente como ideas fundamentales las que aprendió o concibió en la época de su vigor, y es muy difícil el que sea útil para la juventud que quiere marchar a la vanguardia el petrificarse con las ideas de los muertos, por muy avanzadas que fueran éstas en la mejor época de su vida.

Estas ideas no tienen ningún mérito en los que nada valemos; pero que hable este lenguaje un hombre como Ferrer, que ha dado su nombre a tantas calles, que tiene monumentos que perpetúen su memoria y que provocó un movimiento general en la Europa inteligente, es verdaderamente hermoso. Podrá discutirse su mayor grado de

inteligencia, pero entre los sabios que le discutan habrá bien pocos que a la hora de su muerte (y sabiendo los homenajes que les preparan) aconsejen que no hay que ocuparse de los muertos.

Esto y el no haber dirigido ningún reproche a aquel Gobierno que se valió de los medios más ruines para preparar la opinión en contra suya, demuestran que era un hombre de alma grande. Solamente dijo que si en vez de tratar de acumular invidias se hubieran propuesto averiguar la verdad, habrían bastado pocas horas para ponerlo todo en claro.

Muchos de los jóvenes desconocerán todos los horrores cometidos por los que nos gobernaban en aquella época, y esos deben leer el libro que escribió Simarro sobre el proceso Ferrer, porque en él podrán seguir paso a paso las maquinaciones urdidas por ellos para llegar a la tragedia final, la cual costó la vida a Ferrer y le produjo a España la dicha de ver que echaban a empujones del Poder a quienes habían deshonrado la justicia. La sangre de Ferrer despertó al país liberal, y será muy difícil el que se pueda volver en España a los procedimientos del verano de 1909.

Los partidarios del mauser para oponerse al avance de las reivindicaciones obreras deben fijarse en este ejemplo que concuerda con otros muchos que ofrece la historia en todos los tiempos. Creyeron los retrógrados que obtenían un gran triunfo matando a Ferrer por sus ideas, y ellos son los que más han perdido.

La juventud debe conocer estos sucesos, pero sin creer que basta con execrarlos. No hay que pararse en ningún momento, sino seguir siempre adelante. Tampoco hay que creer que con depositar una papeleta en una urna secreta, con acudir a los mítines y con honrar a los muertos y a los vivos ha cumplido su misión. Para la transformación que se avecina es preciso preparar el espíritu de una gran parte del país, y para eso sirve todo: la conversación con los amigos, la creación de una familia que



Granada: Ferrer ante la estatua de Mariana Pineda.

está imbuida en los mismos deseos, el juzgar los hechos que se suceden los días con ese espíritu humanitario que defendemos siempre, haciendo ver los horrores a que conducen las ideas de los contrarios, como ha ocurrido ahora con la guerra de los Balcanes, etcétera, etc.

JUAN MADINA VEITIA.

Madrid, octubre 1913.

Con su grandeza a la hora de la muerte, justificó Francisco Ferrer el testimonio de admiración respetuosa que hoy le tributamos y la execración a que se han hecho acreedores quienes derramaron su sangre.

Bien hayan los hombres que, como Ferrer, saben morir por su ideal, sonriendo al futuro.

JOAQUÍN DICENTA

Madrid, 10 de octubre de 1913.

Don Luis Simarro.

En el día conmemorativo de la muerte violenta de Ferrer, las Juventudes Socialistas de España se complacen en testimoniar su admiración al sabio profesor que supo defender a un hombre honrado, a un hombre que quiso hacer de esta nación una continuación de Europa.

Don Luis Simarro, con su conferencia en el Ateneo de Madrid, primero; con su propaganda constante por España y grandes capitales del extranjero, después, y con la publicación de su magnífico libro más tarde, ha demostrado que no pertenece a esa raza de intelectuales que venden su dignidad al primer comprador.

Frente a la persecución infame de los clericales, el señor Simarro debe contar en todo momento con el apoyo de las izquierdas; frente a la propaganda que los niños conservadores y jaimistas hacen del libro que Salvador Canals escribió contra Ferrer, los jóvenes socialistas debemos divulgar, y leer siempre que podamos la obra que don Luis Simarro dedicó al mártir de Montjuich. Es un homenaje que debemos al valiente profesor de la Institución Libre de Enseñanza.

Maura, no.

Este es el grito que hace cuatro años pronuncian millares y millares de hombres de todos los pueblos y de todas las naciones.

Maura, el sanguinario gobernante que quiso hacer de España un país de obscurantismo, no puede gobernar más esta nación; pretenderlo sería locura.

Los socialistas del mundo entero, los hombres de ciencia de todos los países, las corporaciones de las grandes capitales, las

instituciones de más brillante historia, los elementos todos que a vanguardia del progreso figuran, hasta las gentes de orden (!), hasta algunos jefes de Estado, han dicho que Maura no puede gobernar jamás.

Nosotros, los jóvenes socialistas, muchachos que apenas si hemos comenzado a deletrear en estas cosas de alta política, sólo tenemos que hacer una manifestación: que quienes tusilaron a Baró, a Malet, a Clemente García, a Hoyos, a Ferrer; que quienes nos llevaron a la guerra del Rif de aquel modo tan infame; que quienes no han sabido incorporarse algo de la civilización presente, hablando siempre al pueblo español como a rebaño de carneros, no cuentan con nuestras simpatías, y su acceso al Poder sería una bofetada humillante.

Con todos sus desaciertos, nosotros deseamos la continuación de las libertades que éstos, aprendiendo en cabeza ajena, ya se habrán dado cuenta de que respetando el derecho del proletariado a manifestar su opinión en todos los asuntos que se presenten, admitiendo las censuras que se dirijan a su gestión, desarrollando un programa liberal, no tendrán que temer grandes cosas, pues los socialistas firmos más en la evolución, que es cultura, que en la revolución, que es barbarie.

Ahora, que si se nos provoca, si se nos acorrala, entonces no es la desesperación la mejor consejera, y no siendo nosotros los responsables, tendremos que conducirnos como las circunstancias demanden.

Porque para nadie es un secreto que la vacueta de Maura y Cierva sería el aglutinante que uniera fuertemente a todos los hombres honrados, buenos y progresivos del mundo, que del modo que mejor creyeran harían ver que cuando los gobernantes no saben respetar el derecho de los ciudadanos, los ciudadanos tienen el deber de escoger aquellos gobernantes que más garantías les ofrezcan.

Y ese derecho por nadie le podrá ser arrebatado al pueblo.

En pro de Ferrer.

¡17 de octubre! infausta fecha en que se cumple el cuarto aniversario del fusilamiento de Ferrer Guardia.

¡Montjuich! El castillo maldito fué teatro de la tragedia. En sus lúgubres fosos y ante el estuqueo de una detonación cuyo bañado en sangre el apóstol de la enseñanza.

Aquel fusilamiento, como el del pobre carbonero Ramón Clemente García y los demás fusilados en Montjuich, víctimas de la inhumana represión maurista, hizo que la conciencia universal se levantase airada contra Maura y Cierva, únicos responsables de las arbitrariedades llevadas a cabo.

Los asesinos de Ferrer, que desde el pedestal conservador dieron rienda suelta a sus instintos sanguinarios y sus deseos de venganza contra el director de la Escuela Moderna, en conformidad con los elementos de la Defensa social y clericales, quisieron matar para siempre al mártir, creyendo que desapareciendo el hombre, desaparecería su obra.

¿Y qué consiguieron? Que el mundo civilizado alzase su vista hacia España, y en medio del eco resonante de protesta contra el inquisitorial procedimiento del Gobierno conservador, fuese envuelta la obra de Ferrer, y su semilla se extendiese como fruto progresivo que abre un nuevo horizonte de enseñanza a la obra de la civilización, emancipada de toda tutela clerical.

Aquel fusilamiento, que provocó la ira universal y su ola aterradora y rugiente, hizo rodar para siempre el Poder, para no levantarse más, a aquel reaccionario gobierno conservador, acudido por el odio social y su lugarteniente Cierva.

Ferrer, perseguido con saña por los reaccionarios, tuvo su calvario en Montjuich. El mártir glorioso de la semana trágica tuvo su inmortalidad en aquellos estóicos fosos. Héroe o mártir, le engrandecieron sus enemigos. Su obra traspasó las fronteras, y allende los mares se immortalizó su nombre.

Ferrer, muerto, triunfó sobre sus matadores. La memoria de la víctima inmolada convive y convivirá siempre entre nosotros. Aquel grito que resonó en ultratumba antes de dar su postrer aiento en los fosos del castillo, mil veces maldito, de «¡Viva la Escuela Moderna!», fué la encarnación de un grande, bello y sublime ideal.

Y al llegar el cuarto aniversario de su muerte, los hombres de ideas sanas y progresivas dedican un recuerdo al fusilado, y en sus pechos se encienden más y más sus odios contra sus asesinos para decir: ¡Maura! ¡Cierva! ¡Jamás!

Y nosotros, los jóvenes socialistas, que llevamos como lema la justicia de un ideal progresivo y reivindicador de la Humanidad, levantamos una vez más nuestra voz de protesta contra los hombres que tantas

injusticias e iniquidades cometieron en el año 1909, y llevando en nuestra mente la memoria de Ferrer, fusilado, como trofeo recuerdo, para no olvidar tampoco a los que, empapados en sangre de inocentes, fueron un sonrojo y una vergüenza para España y para la Humanidad.

Y que este recuerdo a su memoria sea de aliento para la lucha emprendida, para que la senda que tengamos que recorrer se limpie de abrojos reaccionarios, para dar paso a la obra sublime de la Humanidad, salvadora de las injusticias presentes, que evitirá se repitan hechos como los que conmemoramos en memoria de Francisco Ferrer Guardia, el mártir de Montjuich.

EVARISTO GIL



Granada: Ferrer visitando la Alhambra.



Sevilla: Ferrer en una excursión por el Guadalquivir.

Maura-Ferrer.

Hoy, día 13, hace cuatro años que en un momento cayó un hombre sin vida, tras pasado su cerebro por una lluvia de balas. No te acuerdas, lector?

Entonces gobernaba Maura, y era Ferrer el muerto.

Aquel cerebro, que fue desahogado por mandato de la ley, no era un prodigio de fecundidad.

Los sabios lo dijeron en aquellos días trágicos, cuando los hombres honrados del mundo civilizado exigían cuentas por aquel acto inhumano. Los sabios dijeron que, finalmente, Ferrer era una mediana; pero no pudieron negar la buena organización de su cerebro, aquel su buen equilibrio, que logró educarse a sí mismo antes de poner escuela...

Gobernaba Maura, no lo olvides, lector, sin que su Gobierno evitase su descenso a la categoría de verdugo en el mismo instante en que el diablo, obedeciendo la voz de [fuego], solió rápido, veloz, de aquellos tubos sinistros que le aprisionaban para cortar brusca, prematuramente, la vida de Ferrer y elevarle a la categoría de mártir...

La Europa culta protestó de aquel acto de barbarie. Y allá en Bruselas, en una de las vías principales, se alza un enorme pedestal que sostiene de puntillas a un hombre de piedra, y en sus manos, que también las eleva al cielo, ofrece una luz al pensamiento de los hombres, colocada muy alta, muy alta, para que nadie llegue con las manos...

— ¡Viva la Escuela Moderna! — gritó la víctima antes de recibir la descarga—. Y aquel grito traspasó los muros del odiado castillo, y recogido que fue por la Europa culta, se le hizo el monumento que en Bruselas se alza arrogante y sublime, y allí se hospeda ese grito que los hombres buenos reconocieron hasta que otro cerebro le haga suyo y le dé forma, le dé vida...

Maura, expulsado violentamente del Poder desde donde cometió impunemente los actos por los cuales es maldecido por los hombres que aman el progreso, no ha podido laborar en pro de la doctrina que le permitió segar la vida de hombres honrados.

Maura, pues, vivo, ha muerto.

Ferrer, muerto, vive aún.

¿Quién ha triunfado?

FERMIN BLAZQUEZ
Madrid, 13 de octubre de 1913.

Riotinto! Riotinto!

El poder del oro.

La provincia de Huelva vistió de luto riguroso por las víctimas del 4 de febrero. A pesar de los veinticinco años transcurridos, el pueblo no sabe la cifra exacta de los que sucumbieron, quedando envuelta aquella catástrofe en el impenetrable misterio en que se encierra la poderosa Empresa.

Hubo un hombre que pudo muy bien recorrer el velo que lo envolvía, y éste enmudeció: don Antonio, el cura, aquel hombrón que ayudó a cargar los cadáveres en las bateas, como si fueran piedras de minerales...

Cuantas veces, en la intimidad, se le abordó para aclararlo, otras tantas vieron chasqueados en sus nobilísimos propósitos los que tal hicieran.

Sin que revelara el secreto a nadie, hace poco bajó a la tumba. En sus últimos años, tal vez atenazado por su conciencia, hizo cuanto bien pudo entre la clase menesterosa; a todos les sirvió con aquella voluntad de hierro con que guardó las horrosas escenas de tan sangrienta fecha.

Las víctimas fueron enterradas unas, y otras cayeron en las profundidades de las minas; la Prensa onubense, de todos los matices, enmudeció a la fuerza, y el pueblo, aterrado, cobrado, se metió en sus casas: unos jurando venganza y otros acordados por el dolor y la pena producidos por la pérdida del padre, del hermano, del esposo...

Enmudeció la Prensa y enmudeció el pueblo. Augustin supremacía de los corazones grandes que se pusieron junto a la causa de la Verdad! Después de una lucha titánica pudieron romper el cerco que los ahogaba y en Madrid fueron escuchados, y España y el mundo entero, asombrados, pudieron conocer de aquellos hechos... lo que los gobernantes de entonces quisieron que se conociera...

Duro fue el castigo impuesto a los osados que se permitieron el lujo de pedir pan y de clamar justicia contra los desafueros de la ambiciosa Empresa; tan ejemplar, que durante algunos años reinó la paz de los sepulcros en la región minera, sin que los explotados se atrevieran a comentar en la plaza pública los hechos acaecidos.

Este lamentable estado de cosas no podía continuar mucho tiempo, y no continuó, gracias a una legión de jóvenes cuya grandeza de alma se rebeló contra las infamias que diariamente se cometían.

Los hunos siguieron arrasando los campos y la Empresa minera, con ese continuo poder que presta la fuerza de los millones, fué comprándole todo: a precios irrisorios, los campos, muertos por su causa para la vegetación; a peso de oro, las conciencias de los malvados que se arrastraban a sus plantas como miserables y asquerosos sabandijas...

Los municipios cayeron en manos de los secuaces de la Empresa, que para dominarlo todo, hizo política activa.

El distrito de Valverde de Camino fué en su poder, y los gobiernos tenían que consultarle los nombres de los candidatos a la diputación a Cortes, pues los provin-

ciales y municipales se encargaba ella de ponerlos a su capricho.

¡Desgraciado del que no acataba la voluntad de la Empresa! Como mansos rebaños de corderos, eran conducidos los proletarios a los colegios electorales, llevando el aquilon de guía los capataces que prestaban sus servicios, como cabos de vara.

El coto minero de Riotinto convirtióse en un campo donde la esclavitud de los proletarios podía parangonarse con la de los antiguos siotos.

¡Y qué menos! Si el oro producido por los proletarios españoles servía a la Empresa minera para que a sus plantas cayesen rendidos, alucinados por sus dorados destellos, los empedernidos de corazón y los elásticos de conciencia...

CAVITANO POYATOS VARELA
Madrid, octubre de 1913.

Fermin Ayestarán.

Cometeríamos un olvido impenitente si no dedicáramos unas líneas—bastantes menos de las que se merece—a este hombre joven y bondadoso que ha dado tin a su vida en una calle de la ciudad caudal.

De Ayestarán no teníamos otras noticias que los varios y bien escritos artículos que había publicado en las columnas del querido colega *La Lucha de Clases*, de Bilbao, donde comenzó a revelarse el espíritu de Ayestarán de una manera franca y resuelta como un paladín de la causa de los oprimidos. Leíamos sus trabajos con gusto, con mucho agrado, porque nos era altamente consolador que en estos tiempos de descaramada hipocresía hubiera un alma joven que, no obstante haber sido alucinada su inteligencia en los primeros años de su vida, tuviera el valor—casi el heroísmo—de revolverse contra los fariseos que embaucan y someten a los pobres... de espíritu.

Y al sentir cómo aleteaba en su cerebro el ideal socialista creyé ingenuamente que podía compartir su misión de sacerdote de la Iglesia con la de propagandista de la buena causa, acaso porque juzgáramos a sí propio, creería que los demás eran tan nobles como él. ¡Así le han pagado!

Odiado y perseguido de los secuaces de la religión, propiamente trabajar en lo que fuera y donde le dieran trabajo; pero ni sus modales ni sus costumbres podían serle favorables, y, además, está tan pervertida la sociedad actual que puede creerse en el abogado que se hace torero, en el médico que solicita una plaza de verdugo y en el aristócrata que se alista voluntario para la guerra; pero no se concibe la regeneración de nadie, ni de la ramera que acaso sería una buena madre de familia, si encontrara quien la amase, ni del cura que ha visto claro en la vida y rasga las vestiduras propias de los fariseos para hacer de ellas un látigo con que fustigar a todos los fariseos.

Y como todo le fué adverso, una bala de revólver truncó su vida, privando a los trabajadores del inteligente luchador que acababa de unirse a ellos.

Unas palabras antes de terminar estas líneas. El malogrado Ayestarán tenía el propósito de publicar un libro en el que relatará su accidentada vida. Este libro no lo había concluido aún y sólo tenía preparados algunos capítulos, los cuales, con muy buen acuerdo, va a publicar, en forma de tojetón, *La Lucha de Clases*. Cuantos deseen rendir un sincero homenaje al ex presbítero Ayestarán deben adquirir y leer el citado colega, que empezará a publicarlo en su número del 18 del actual.

Los grabados que publicamos en primera plana son inéditos. Se los hizo Ferrer en una excursión efectuada por Anduicia.

Nosotros los podemos ofrecer a nuestros lectores gracias a los compañeros de la Juventud Socialista de Barcelona, que nos los han facilitado a nuestros números.

Claro que esto origina gastos, pero a los jóvenes socialistas apasionados pidiéndoles propaguen su periódico.

Ni caudillistas ni iconoclastas.

Fabra Rivas, primero y Ramón Lamóneda, después, se han creído en el deber de contestar a un sencillo suelto por nosotros publicado en el que muy pálidamente poníamos de manifiesto los méritos de Iglesias y los sacrificios que este gran hombre ha consagrado durante más de cuarenta años al Partido Socialista.

Fabra Rivas, nuestro querido compañero, cuyos juicios respetamos mucho, pero no compartimos bastantes veces, nos advirtió en carta que desde París nos fué enviada que se proponía impugnar nuestro suelto encomiástico de las cualidades de Iglesias; por eso no nos causó sorpresa alguna la lectura de *La Justicia Social*.

De Ramón Lamóneda nada tenemos que decir sino que caminamos por distintos senderos; por eso tampoco podíamos coincidir en apreciar de igual modo la labor de Iglesias.

El primero, Fabra Rivas, nos censura con evidente injusticia. No conociéndonos personalmente, nos cree capaces de tener caudillos. Ni Iglesias es tan pequeño, ni nosotros tan inconscientes que no sepamos pensar por cuenta propia.

Si tuvieramos mala intención, podríamos refutar a Fabra Rivas con sus mismas frases; pero no es nuestro propósito causar molestias a las personas, sino defender un criterio hondamente sentido, que de ningún modo puede interpretarse como síntoma de vasallaje, sino como extremo cariño, que, por cierto, creemos deber sentir todos los afiliados por igual, y que tenemos motivos para creer senten con vehemencia las Juventudes Socialistas.

Lamóneda, en cambio, pone frente a esta opinión nuestra, la de que los jóvenes debemos ser iconoclastas. Es exagerar un poco afirmar esto, cuando, por otro lado, se alardea constantemente de una modestia nunca probada.

Negamos que RENOVACION se haya equivocado reconociendo los méritos de Iglesias. No somos nosotros los ligeros en este caso, sino quienes no sienten el debido respeto ante una obra de abnegación y de altruismo sin límites.

De nuevo decimos que si quiséramos causar molestias personales, mejor aún, si pretendiéramos contestar a las molestias que se nos han querido producir, podríamos retutar punto por punto las afirmaciones de este joven socialista.

En aras de la armonía que entre nosotros debe existir no lo hacemos, conformándonos una vez más con dejar los cosas incontestadas, aun pasando por plaza de tonfos.

No nos molesta este papel, que quiséramos hacer siempre, mejor que tener que sacar a la plaza pública los trapos sucios que a veces entorpecen nuestra marcha.

Por cierto con tan mala fortuna, que cada vez nos sentimos más fuertes, más dueños de nuestros nervios y más dispuestos que nunca a realizar la obra que las Juventudes Socialistas nos encomendaron.

Ellos dirán, en su día, si procedimos bien o mal.

¿La huelga en Riotinto?

Según leemos al correr el presente número, la noticia en que se ha de decidir si se declara o no la huelga en Riotinto, y esto lo ha confirmado el propio ministro de la Gobernación, han ganado casi por unanimidad los partidarios de la lucha.

RENOVACION envía a aquellos obreros sus más fervientes votos en pro de un triunfo resonante, que doblegue para siempre la tiranía de una Empresa mil veces odiosa, que tantos crímenes ha cometido con los proletarios españoles.

Cuando la Comisión de Reclamaciones y Petición de Mejoras se dirigió a nosotros solicitando nuestro apoyo, sin vacilar se lo ofrecimos; lo mismo hicimos dicho, por carta, a los compañeros que en la región de Riotinto son corresponsales de RENOVACION; lo mismo, en fin, a los Sindicatos de allí, con quienes mantenemos correspondencia.

Sabemos también—nuestro querido compañero Solís, de Bilbao, nos lo ha escrito ayer—que Perezaga está en Riotinto, dispuesto a interponer el peso de la Federación Minera en favor de los explotados de Riotinto.

Que aquellos trabajadores sepan luchar conscientemente, y triunfarán.

Por anticipado, allá va nuestra felicitación más cariñosa, más sincera...

A las mujeres obreras.

Para vosotras, compañeras, son estas líneas, que tienden a haceros comprender la necesidad de la unión de todos los trabajadores en fuertes núcleos para combatir a los explotadores.

Desechad prejuicios muy arraigados en vuestro sexo, y sin temor al que dirán, que os impide hacer alarde de vuestro recto criterio, aproximamos todas las obreras para constituir la unión, base segura de respeto para vosotras y arma terrible contra el capital avasallador.

¡Si supiérais qué buena es la unión! Con ella se consigue ser fuertes, oponiendo una barrera intanqueable a las corrientes engañosas por donde os quieren llevar los patronos que os explotan cobardemente de un modo ruin, aprovechándose de que no estáis asociadas.

¡Cuántas calamidades pasan las obreras por hallarse aisladas del resto de sus compañeras! Trabajan en malas condiciones, en locales inmundos, un número crecidísimo de horas por jornales tan bajos que no alcanzan, ni con mucho, para atender a sus más precisas necesidades. Y en tanto, el patrono que paga sus servicios con unas miserables pesetas, rellena su caja con el producto del robo que hace a sus operarias, las cuales pasan hambre y miseria mientras él derrocha el oro en orgías y fiestas.

¡Despertad, mujeres! ¿Por qué no os unís? ¿Tenéis miedo quizá al que dirán? No os importe lo que puedan decir, no hagáis caso a los que se atreven a censuraros y unos; unos, porque con la unión tendréis la fuerza, y entonces adquiriréis energía para combatir al enemigo, haciéndole respetar vuestros derechos y consiguiendo un mayor jornal y un trabajo más humano, porque no dedicaréis a él tantas horas.

Y convencidas ya de que vuestra misión es de rebeldía contra los burgueses, engrosad las filas de las Agrupaciones Femeninas Socialistas; cobijad bajo la bandera roja de los oprimidos, que allí aprenderéis a luchar por un porvenir de paz y de igualdad y obtendréis la satisfacción de ayudar a que en un día no lejano brille para todos los humanos un Sol de felicidad que nos hará estrecharnos en un abrazo de amor inmenso.

¡Oid mis palabras, y no os amedrentéis por lo que digan de vosotras; seguid adelante para cumplir vuestra misión, llevando al hogar un poco de calor de necesidades satisfechas y la esperanza de días más venturosos para la vejez.

JUAN BADA GALVÁN
Santa Cruz de Tenerife, septiembre de 1913.

El Socialismo no es otra cosa que un sistema de Sociedad humana basado en la propiedad colectiva de los medios de producción y en el trabajo realizado por todos en beneficio de la comunidad; en otras palabras: Socialismo significa que la tierra, los centros de hierro, los barcos, las minas y todo cuanto se produce para el uso y función de las necesidades y el confort de la vida pasará a ser del dominio público, como lo son ya los parques, parques y bibliotecas públicas.

M. QUELICH.

Crónica Barcelonesa.

He leído con emoción de anteriores ejemplares, el número 41 del periódico de nuestras federadas Juventudes. Y digo con emoción, porque no es pequeña la de admirar, cuando se lee, cómo los jóvenes luchadores hacen comunión en ideales sublimes, en nuevos sentires y modernos pensares, respetando nuestro continuo, áspero y lento luchar.

RENOVACION había de llamarse, y se llama, un órgano que renueva la vieja fachada de nuestro edificio ideal. Año y año, de cuyo en la terraza nos hemos posado como atontadas palomas perseguidas. Las nuevas crías han venido a nosotros, engrosándonos, ayudándonos, enseñándonos; aprendiendo, en los rezagados volares nuestros, lecciones de experiencia; aprendiendo, repito, crueles desengaños en nuestros volares tranquilos y serenos, y no raudos, vuelos en los que la mayoría de nosotros hubimos perecido en las garras achadoras de gavielines burgueses.

La juventud es imperativa como la vida, y la vida es imperativa juventud cuando aquellas esperanzas de espíritus fuertes, graves y sobrios, han sabido sobreponerse a las escuelas genuinas del ayer y del hoy. Cada día es nueva vida, que hay que vivir con nueva, penetrante, escudriñadora mirada. La lección de ayer nos herencia, avisadora, la experiencia de hoy. Vivir el presente con ojos en el pasado, aunque este pasado nos honre, es vivir un pasado que goza muy poca salud en el presente; vivir el presente y el pasado a un tiempo mismo, es algo indistancioso, pero es casi antagónico.

Lo que se fué podrá vivir eternamente en nuestra memoria; mas no en el corazón. No es el invierno el que engalana la selva frondosa, ni el que dora las micoas en la era, ni el que retorna al pino verdor y lozanía; en la ondulada tierra, que surcó el arado, la mano férrea del labriego depositó, con cariño cuajado de esperanzas, los dorados granos del trigo: fué la semilla... Llegó la primavera, que es juventud, que es vida, y creció flovido trigal... Pasó la siega... Bajo el fuego de un calor agostón, en las parvas, al rotar de los rollos y al triturar de los trillos, el productor ha augurado nuevo trigo, nuevas blanquísimas harinas, nuevo gustoso pan... Y el recolector, un momento, ha sonreído al evocar sus pasados temores de perder su cosecha, cuando el cielo amenazaba con fríos y tormentas, al crecido sembrado que se mecía al áura con un mecer monorrítmico de sonoridad de tollaje... Y ha vuelto a sonreír cuando ha recreado sus ojos ávidos en el trigo hacinado en el granero, y, alborozado, se ha dicho: — ¡He aquí mi fruto! ¿Quién piensa en el invierno?

Si, jóvenes camaradas, ¿quién piensa, digo yo ahora, en el futuro, y mucho menos en el pasado invierno, siendo hormigas, incansablemente trabajadoras, en este nuevo buen tiempo?

Tarde sería la llegada, el triunfo inabarcable, de los ignominiosos enemigos, a nuestros parapetos, si la juventud alentadora se atrinchera en la muralla de sus nuevos pensamientos: en cada foso, encontrarían nuestros espoladores un mundo de bríos; en cada zanja, hallarían nuestros tiranos miriadas de palancas gigantescas del pensamiento, que les obligarían a claudicar de sus instintos perversos, de sus infamias y ramplonerías.

En la entereza del corazón está la entereza del cerebro; si el corazón es débil esclavo de viejas ideas, el cerebro no es otra cosa que una cavidad atrofiada con menos valor que la calabaza que contiene el vino añejo, aguado y agrio. Pensar pronto, con discernimiento, y obrar, legalmente, pronto, es triunfar enseguida; dejar el «hoy» con un pie en el «ayer» y otro en el «mañana», es exponerse a que el primero caiga inerte en el sarcófago del «¡Si yo hubiese hecho...!».

Joven es la rosa que en días primaverales da los primeros perfumes al ambiente, embriagándole; joven es la flor del almendro que nace a los besos de los últimos fríos del invierno; tomadas: en vuestras manos, las lozanas de sus juventudes os dejarán algo inédito, algo nativo, algo íntimo a nuestra conciencia... ¿Qué amores no soñados compaginanse en el rosa y la primavera, en el invierno y el almendro?... Las Juventudes ardorosas, amor todo y todo bien, que fructifican, fusionándose, dejando en el olvido las perdas luchas que sostuvieron con las inclemencias.

La primavera y la juventud, en amores, en frutos, en ideales, en flores, en nuevos pensares, son triunfadoras, porque juventud y primavera son nuevas vidas.

Y es preciso vivir, camaradas, como es necesario este nuevo luchar que se inicia. Lo viejo, es inercia; lo nuevo, es energía.

Amanece nueva aurora y un sol brillante riega sobre un mar de ansias, de amores, de ilusiones, de paz, amanece nueva aurora, porque me he congratulado en extremo de ver nuevos y buenos hombres con ideas buenas y nuevas; y un sol brillante riega sobre un mar de ansias, de amores, de ilusiones, de paz... porque buenos y nuevos

hombres, de nuevas y buenas ideas, han traído hasta mí, hombre maduro, juventud al corazón y fuerza al espíritu.

Y vaya por RENOVACION mi cooperación moral y material, cuán poco valgo y cuán poco soy, para dicha vahemiento de un áureo porvenir socialista que nos una a todos, jóvenes y viejos, inseparablemente, en la contienda, en esta contienda justiciera que sostuvimos y hemos de sostener heroicos convencidos, contra el titánico Capital y contra los Césares de nuestra era, para así, rebeldes, llegar saltando valladas y salvando riesgos en los valles de la lealtad, como lobos y aligeros caballos parnaso a la amañada Ciudad, cuando internacional de la Paz, del Amor y de la Igualdad...

EL COJO DEL BARRANCO.
Barcelona, 17 septiembre de 1913.

MÉTRICA FILOSOFICA

El Tiempo, el Espacio y la Substancia (que es la esencia de todo), sin los cuales no puede existir cosa... (ni Dios, ni rey, ni escoria, ni éter, ni ástros, ni grande nebulosa), y formando los tres sólo un conjunto, que es la esencia NATURAL (sola y KUAD), que positivamente nuestra, ya chra, ya confusa, mente, encerrada en la cóncava cabeza, a comprender llegó...

El Tiempo, el Espacio y la Substancia (o Materia, siquier) son los factores, que ora se ofrecen en pintadas flores, ora en deliciasísimas fragancias, ora en miles de ensueños seductores y ora en dulcísimos sonidos, que halagan los oídos, o asimismo en alambros y micles de regulado gusto, o en blanco y terso busto de enamorada amante, que en su pasión ardiente nos transporta a la gloria en cierto instante!

Todo ello formas son, aspectos varios entre los múltiples, sinfin, sinúmero que reviste la incógnita Materia. ¡Cambiarán las figuras en el Cine, pero la cinta queda!

¡Que lo eterno, lo inmenso, no perece: sin principio, ni término, todo, todo, solamente la FORMA es lo precario; y aquecto aspecto vario, que sin cesar transformase en el Cosmos, con el ser surge, con él concluirá!

EMILIO GANTE
Barcelona, 1913.

Por la cultura.

El domingo 12 de octubre se celebró en la Casa del Pueblo una velada literaria en honor del insigne dramaturgo don Jacinto Benavente, primera de la serie que, por iniciativa del Comité de la Asociación Artístico-Socialista se han de celebrar.

Dió principio la velada con unas breves y acertadas frases del compañero Aranzana, exponiendo el objeto de la misma y los propósitos del Comité.

Después concedió la palabra al compañero Viérgo, el cual leyó un hermoso trabajo en el que el ilustre autor de *Ruido de campanas* hizo un estudio del teatro de Benavente, arremetiendo contra los que convierten el Arte y la Poesía en artículos de sus mercaderías.

Seguidamente se representó la obra de Benavente *Los Intereses creados*, en la cual todos, compañeros y compañeros, rivalizaron en poner de su voluntad todo cuanto pudieron, terminando la representación entre delirantes ovaciones al autor y a todos los intérpretes.

Los compañeros que llenaban el salón con sus familias saborearon con deleite la bella producción del maestro, llegando a comprender la obra con más capacidad y sentimiento que la entiende la burguesía, inútil para concebir nada que no sea el mercantilismo denigrante y grosero de que hoy se encuentra invadida nuestra escena.

A continuación, el señor Benavente leyó una delicada y magistral conferencia, que todos los compañeros, apiadieron electrizados.

Y, para finalizar la fiesta, se representó el juguete de Pina Domínguez *Las cuatro esquinas*, teniendo una aceptable interpretación.

Ahora me voy a permitir algunas pequeñas manifestaciones por mi parte. Ante todo, y particularmente a aquellos compañeros que hasta llegaron a censurar nuestro «atrevimiento», sólo les manifestaré que nosotros no tenemos, ni las hemos tenido nunca, pretensiones de grandes artistas; ahora, que si una gran voluntad y un gran deseo de divulgar entre nuestra clase el sublime arte escénico.

Y, generalmente, me dirijo a todos diciéndoles que nos sigan prestando su concurso—tanto moral como material—, pues esto último es también uno de los factores principales—, y así podremos realizar una labor que redunde en provecho de la cultura de nuestra clase, y, en general, del Arte, del que los socialistas hemos de ser los primeros y más entusiastas defensores.

F. GONZALEZ TOLEDO
Madrid, 13 de octubre de 1913.

En el próximo número

Las Federaciones Profesionales, La de Litógrafos.

CUESTIONES DE TACTICA

Educación política.

Cuestiones municipales.

A su debido tiempo dimos la voz de alerta al proletariado organizado, y en especialidad a las Juventudes Socialistas, haciéndoles ver la conveniencia de preparar debidamente la lucha electoral próximamente anunciada para noviembre próximo.

Logicamente pensando, debemos creer que estas advertencias habrán sido tenidas en cuenta, y que provistos de los mejores elementos de combate, la clase obrera española se preparará a dar la batalla al caciquismo denigrante que corroe todas las dependencias oficiales y envenena cuantos asuntos debieran salir limpios de toda impureza de tales organismos.

Y como los trabajadores, durante toda nuestra existencia, hemos de estar viviendo en continuo roce con las entidades que aparentemente nos representan, como en ellas se ponen constantes obstáculos a nuestra marcha progresiva, como pueden entorpecer con mil procedimientos dilatorios el desenvolvimiento de nuestra clase, como nos conviene apoderarnos de la Provincia, del Municipio y del Estado para desde ellos hacer honrada labor que beneficie al pueblo, como, además, esto es un medio de dar a conocer nuestras doctrinas prácticas, de irias enseñando, de mostrar a la nación cuánto es la capacidad de los representantes socialistas, capacidad que adquieren rebando tiempo al descanso para ser útiles a la Humanidad, estimamos nosotros como un deber primordial el ejercitar los derechos políticos, abarcando ampliamente el aspecto general que este problema presenta.

Podríamos demostrar, desde distintos puntos de vista, la esencialidad que para la clase obrera tiene la lucha electoral, podríamos exponer las equivocaciones de los anarquistas que niegan los beneficios de la política de clase, podríamos refutar la novísima teoría que otorga una importancia mayor a la acción societaria que a la política...

Nada de eso haremos, pues que hoy no es momento adecuado para emplearlo en discusiones bizantinas. Digase lo que se quiera, la razón de ser del Partido Obrero radica en la necesidad de Apoderarse del Poder político para servirle en provecho de todos, y sólo será posible esta transformación desarrollando una acción integral, que conceda importancia suma, preferente, a la acción política.

¿Qué culpa tenemos nosotros de que en España el proletariado haya seguido ciegamente una senda de perdición para sus intereses de clase? ¿Qué culpa tenemos nosotros de no poseer aún elementos en la proporción conveniente, que puedan desarrollar grandes iniciativas desde los escenarios rojos? ¿Qué culpa tenemos nosotros de que España sea un pueblo abyecto, torero, gorrón, y de que caso omiso de los hombres honrados y de las doctrinas humanitarias y progresivas?

Contra todo esto hay que ir. ¿Cómo? Educando un día y otro al proletariado políticamente, siendo las Juventudes núcleos disciplinados que realicen esta labor, procurando por todos los medios infiltrar en las Asociaciones obreras la táctica socialista, habiendo siempre de la acción política.

Y si es obligación de las Juventudes desarrollar esa labor en cualquier momento, hoy es deber inexcusable, deber que no se puede abandonar y al que hay que consagrarse día y noche hasta obtener el triunfo.

Que en la próxima batalla electoral las Juventudes socialistas ocupen su puesto, que se jueguen todo para dejar en buen lugar el nombre de los valientes organismos juveniles del proletariado democrático.

Lo que no nos debe importar, lo que no tenemos derecho a discutir, son las candidaturas, son los hombres que las integran. Si son socialistas, basta que hayan sido elegidos para que por todos sean defendidos con calor; si son conjuncionistas, mientras la Conjunción exista, la lealtad nos obliga a defenderlos.

¡A trabajar, jóvenes socialistas! ¡A colocar un nuevo timbre de gloria en las banderas de las Juventudes; que a su prosperidad se apresurarán a venir hacia nosotros millares de sanos elementos de la juventud obrera española.

Socialismo y Sindicalismo.

La acción sindical o societaria—que para mí es lo mismo—tiene siempre a alcanzar mejoras que benefician a aquellos que, inspirados en un franco espíritu colectivo, se unen a sus compañeros para mejorar su situación moral y material.

Pero esta acción tiene un límite: no puede sostenerse seriamente—al menos siendo socialista—que esta acción es superior a la acción política.

La acción sindical o societaria, por muchos triunfos que obtenga, siempre dejará en pie el problema económico; no puede llegar nunca a la abolición de la propiedad privada; no podrá abolir el régimen del salario, esta moderna forma de la esclavitud; cambiará, si acaso, la forma de percibirlo, pero éste ha de existir tanto como la propiedad privada.

Esta acción se ejecuta por la superioridad del capitalismo, no percute en la profundidad del mismo y, por lo tanto, no podrá nunca hacer que éste revoltee.

Podrán las organizaciones sindicales o societarias tener preciosos reglamentos,

lunas de nobilísimas aspiraciones; pero si estos reglamentos no tienen a su lado una fuerza capaz de convertir en realidades las esperanzas, son completamente inútiles.

Sabido es que en aquellas naciones donde el capitalismo ha llegado a un alto grado de desarrollo, las organizaciones obreras han adquirido también esta fuerza.

Limitando la cuestión a España, como resolveremos el problema, confeccionando bonitos reglamentos, o imitando al Estado a realizar obras públicas que fomenten la agricultura y todas las demás fuentes de riqueza?

Si en este país no hay grandes Industrias, tampoco puede haber grandes Sociedades obreras.

Por esta razón, reconocida por todos los teóricos del marxismo—y digo del marxismo porque son los que más acertados están en las apreciaciones de estos problemas—, creo que la acción más importante es la política.

Si la clase capitalista se viera atacada de esa fiebre de negocios, de esa actividad propia de los grandes centros de producción, las organizaciones obreras y los socialistas llegarían a adquirir una importancia que pronto estaría en relación con el grado de desarrollo alcanzado por la burguesía.

Las organizaciones obreras arrastran una vida lánguida—basta fijarse en las crisis de trabajo—, porque las fuerzas que reciben del capitalismo, pues no pueden negarse de éste, por algún tiempo, ha de ir delante de nosotros, que nos ha de arrastrar hasta que tengamos la fuerza suficiente para impulsarlo, y esta fuerza sólo se consigue empleando la acción política.

La lucha en el terreno económico ha de ser penosa, dura, y fracasará muchas veces; no estará nunca en condiciones de realizar una transformación social: ésta sólo ha de realizarse apoderándose de los resortes del Estado, del alma de la sociedad capitalista, y ésta se encuentra en el complicado mecanismo del régimen burgués, del Estado actual, en el campo político, y para penetrar en él: desde las lindes, todos los disparos que se hagan serán en vano.

Ahora bien, no doy yo tampoco más importancia de la debida a la acción política; la creo, sí, muy necesaria—pensando en socialista—; pero sin abandonar la lucha económica, que bien podemos considerarla nuestro brazo derecho—nada más que el brazo derecho—, pues la cabeza y el corazón están en la otra parte.

MANUEL LLANEZA GIL

Madrid, septiembre de 1913.

Los socialistas de Eibar.

Los queridos correligionarios de esta bella población guipuzcoana, que tan alto han sabido colocar siempre el nombre de nuestras ideas, habiendo realizado verdaderos progresos en la propaganda individual y colectiva, han lanzado un reto a todos los impugnadores del Socialismo, que cada vez son menos, pero que aún existen, simbolizados en un mísero Ateneo Sindicalista, por un lado, y en un Sindicalismo católico, por otro.

Los términos de la controversia los reducen los amigos de Eibar a los siguientes, precedidos de una serie admirable de consideraciones, escritas con esa galanura especial de que ellos están tan bien provistos.

Aunque lo lamentamos, la falta de espacio nos obliga a no publicar más que los puntos que abarcará la controversia, si hay quien acepte el reto:

Medios para lograr la más pronta emancipación de los trabajadores.—Lo que fue, lo que es y lo que será el Primero de Mayo.

Estos temas, para mayor claridad, pueden dividirse en los puntos siguientes:

1. La llamada acción integral se adapta a una circunstancia mayor de modos, condiciones y circunstancias sociales que para la lucha se dan en el tiempo y el espacio que cualquier otra parcial o exclusiva.

2. El progreso social histórico de la clase trabajadora en el período capitalista, que es labor más grande que a de un partido, se verifica por este procedimiento.

3. La acción integral no excluye la acción directa, sino que la comprende.

4. El fundamento sociológico e histórico de la acción política.

5. La acción política es beneficiosa para el mejoramiento social de la clase trabajadora.

6. Crisis de la vieja teoría ácrata, que condena el sistema de representación o delegación como atropellado a la integridad individual; base de donde derivan históricamente las teorías abstencionistas.

7. La fiesta del Primero de Mayo expresa un estado de conciencia cada vez más elevado de la clase trabajadora, y responde a una necesidad espiritual de la misma.

He ahí los puntos que, conforme a un orden lógico, pueden desarrollarse por ambas partes; la una por la afirmativa y la otra por la negativa, sujetando las afirmaciones que se hagan a una crítica mutua.

En ellos están comprendidos la esencia toda de las dos tendencias; cualquier otra cosa sería escurrirse, querer perderse en discusiones bizantinas que no conducen a nada.

Los socialistas nombrarán la persona que hablará en su nombre; ellos pueden designar la que les represente, y en la seguridad de que no ha de haber obstáculo para ello. Circundamos desde este momento el local del Circolo Socialista.

También han publicado una hoja, redactada en castellano y en vascuense, que han repartido profusamente por la región.

Trabajando de este modo se hacen Juventudes potentes.

Errores de táctica.

El extenso campo de lucha que tienen los trabajadores en el llamado terreno económico, es una de las cosas que más cuidadosamente resistencia, deben medirlo cuidadosamente antes de emprender contienda alguna con el capitalismo y el patrono.

Los huelgas son movimientos reivindicadores de las aspiraciones obreras; pero si éstas no están bien meditadas, en lugar de reportar utilidad, lo que hacen es proporcionar trastornos a la organización obrera, debilitándola, poniendo en peligro su vida y esterilizando los esfuerzos realizados, año tras año, para llevar obreros a las filas de las Asociaciones obreras de oficio.

Y, desgraciadamente, de esto ocurre bastante en Vizcaya.

No creo que exista en España otra provincia como ésta en la cual el proletariado haya luchado tanto y con el reclamo por el mejoramiento de su condición social y que tan poco, relativamente, lo lograra.

Los únicos que han obtenido mejoras—y no en la proporción debida al esfuerzo realizado—han sido los mineros, y éstos porque en los primeros momentos de sus luchas con los patronos, sorprendiéronlos con desusados movimientos; pero en las luchas sucesivas, las ventajas alcanzadas lo fueron merced a ventajosos sacrificios que la organización, arrastrando al resto de la masa obrera a movimientos completamente perjudiciales, perfectamente estériles, que trajan, como consecuencia inmediata, el desmembramiento del resto de las escasas organizaciones que tenían los trabajadores.

Los exodos de los obreros asociados, los centenares de víctimas de la persecución patronal, privaban a las Sociedades obreras de elementos valiosísimos para su desarrollo, prosperidad y desenvolvimiento.

Esto ha sucedido en las frecuentes huelgas obreras habidas en Vizcaya. La excesiva impulsividad de la masa, no evitada por prudentes consejos que debieran haberse dado por ella sentidas del mejoramiento moral y material anhelado, insistiendo para ello uno y otro día, como debemos hacerlo los socialistas, en que las Sociedades de resistencia no deben plantear huelga alguna sin que el núcleo de asociados sea lo suficiente numeroso, en relación con el personal empleado en el oficio o industria respectiva; que la Caja social esté nutrida lo más posible, en forma de que las limitaciones de boca no falten durante la contienda con el decano del trabajo humano; que la abundancia del trabajo haga más necesario que nunca el esfuerzo obrero en la producción; que con la debida antelación, por medio del manifiesto y del mitin, se exterioricen los fundados motivos que el obrero tiene para acudir a la huelga, ganando para su causa el concepto y juicio de la opinión pública; todo esto, que es lo sustancial de la táctica de los socialistas en la dirección y orientación de los organismos obreros de resistencia a la desmedida avaricia de los patronos, ha sido y es lamentablemente olvidado por parte de los directores del movimiento obrero, y a nadie más que a ellos cabe la responsabilidad de los escasos beneficios obtenidos en las luchas entabladas.

Nos obreros en hierro (mecánicos, caldereros, moldadores, etc.), del ramo de la construcción (carpinteros, albañiles, canteros, hojalateros, pintores, etc.), y todos los demás de las diversas industrias en que está dividido el trabajo en Bilbao, disfrutamos, mejor dicho, padecemos las jornadas de trabajo, con ligerísimas variantes, que subsistían hace treinta años.

Sólo puede decirse que han obtenido mejoras positivas los tipógrafos, y es de esperar no las malogren con reclamaciones fundadas en la obtención de precipitaciones pendientes. Hoy tienen la jornada de ocho horas y media, y deberán esto, precisamente, a que sólo se han lanzado a formular reclamaciones en el momento en que cubiertos los preliminares todos de la lucha, ésta habría de darles los resultados esperados.

Yo no he escrito ni escribiré sobre este asunto, cuando me he dirigido a los obreros, para decirles la verdad, tal como yo la siento, agrádeles o no, y lo propio he hecho cuando les he hablado.

Seguramente que esto que hoy escribo no agradará a todos; pero no me importa, porque si consigo con estas líneas el que los obreros se fijen en que el camino que se sigue en Vizcaya, no es el mejor, más corto ni más seguro para la obtención y consecución de su mejoramiento, me felicitaré de ello, por cuanto el disgusto pequeño que con ello yo a alguien cause, no es nada comparable con el inmenso bien que puede reportar el obrero bilbaíno.

Los trabajadores bilbaínos no han podido llegar a formar en sus respectivas Sociedades de resistencia potentes núcleos. Esta es la verdad. Cuando estaban en vías de ello, después de constantes y pertinaces trabajos, las luchas sucedidas en la zona minera, sin la debida preparación, creyendo, y esperando ganar las huelgas a pedradas, arrastraban a los escasos obreros organizados de Bilbao y de la zona febril en movimientos de carácter general, unas veces por solidaridad y en las demás por la presión o la amenaza. Y en este caso, por estar ya convenidos estos últimos de los peligros que entrañaba para sus pocos constituidos organismos el secundar movimientos tan frecuentes y tan poco meditados como los efectuados en la zona minera y en el llamado monte.

La solidaridad entre los trabajadores en

lucha con los patronos da lugar a explotación de los trabajadores, más que a liberación de los mismos, con la excitación del espíritu socialista infiltrado en la conciencia de los oprimidos; es la identificación en las amarguras y privaciones de sus incómodas de esclavitud y de miseria, y esta solidaridad tanta, extremada, ha llevado a los obreros en Vizcaya a tomar parte en contiendas de las cuales han salido maltrechos y desorganizados, por no haber recuperado respecto de la imposibilidad material en que se hallaban para secundarlas. Bueno, hermoso y muy humano es el apoyo mutuo; pero hasta a los obreros el apoyo mutuo es perjudicial, como lo sería si yo, viendo a una persona que se estaba ahogando, me lanzara, por un legítimo impulso de salvarla de la muerte, al mar o al río, sin tener en cuenta que no sabía nadar. Mi sacrificio sería, indudablemente, completamente estéril. No habría conseguido arrancar aquella víctima a la muerte, y yo seguramente perecería. Y esto es, precisamente, lo que sucede a los trabajadores al tomar parte, por solidaridad, en algunos movimientos que emprenden los, de su clase sin el método y la preparación debida.

Ni más ni menos que esto sucedió con ocasión de la desdichada huelga general de todos los oficios a que también dieron lugar los carreteros de Bilbao, en el año de 1911. En vez de practicar la solidaridad los demás obreros, secundándoles en su movimiento, lo que debió hacerse, lo que habría sido el bien de la organización que se luchaba, es que tomara cartas en el asunto la Federación obrera, mediando entre sus compañeros y los patronos, para que los primeros obtuvieran alguna ventaja, o, por lo menos, les obligaran a aceptar lo que ya les había sido concedido por los segundos, evitándose así las desastrosas consecuencias derivadas de aquella desdichada huelga.

Fué, realmente, olvido imperdonable de sus deberes en que incurrió el Comité de la Federación local de Bilbao, como de aquellos compañeros que su influencia decisiva en otras ocasiones cerca de los obreros, especialmente en la huelga minera de 1910, no la pusieron en esta ocasión, por apatía o negligencia, al servicio de los oprimidos.

Defectos son éstos que deben tenerlos presentes los trabajadores todos, y especialmente los vizcaínos, para corregirlos en lo sucesivo y no incurrir más en ellos. Enseñanzas son éstas, las que se derivan de los hechos expuestos, que no deben ser olvidadas. Atañen a todos los explotados que anhelan el mejoramiento de su situación de miseria y privaciones; pero más aún les afecta a los obreros bilbaínos que, después de tan continuo luchar, al cabo de tan cruentas jornadas, se encuentran en peores condiciones de trabajo que la mayoría de los obreros de oficio e industria de la nación, por cuanto que la jornada de trabajo es, término medio, de diez y media horas, y el salario no es mayor que lo es en otras poblaciones, no obstante ser aquí, mercaderías, más caras que no en del caso el artículo de más frecuente consumo por los obreros.

Si con lo que escrito queda se consigue el evitar en lo sucesivo los tropiezos anotados, que es el fin que persigo al enviar este artículo, me considero satisfecho y a nadie mejor que a los jóvenes pueden servirle de experiencia y de enseñanza los descuidos y errores cometidos por nosotros, los viejos, en esta prolongada lucha entre el capital y el trabajo que, indudablemente, ha de terminar por ser, en definitiva, el triunfo y la emancipación de los oprimidos.

FELIPE CARRETERO

Consejal socialista.

Bilbao, septiembre 1913.

Si se admite que el Sindicalismo se basta por sí sólo, no hay necesidad alguna de la acción política. Apartar a la clase obrera de la acción política, del esfuerzo que la conquista del Poder político, es, evidentemente, hacer todo para alejarla de su Partido político: el Partido Socialista.—CARLOS DUMAS, diputado francés.

A predicar con el ejemplo.

Con frecuencia se habla de poseer en la mente de muchos individuos un ideal elevado, progresivo, humano... pero lo que menos ocurre es poner en práctica lo que se dice profesa.

Oyese de labios de muchos renegar de la desigualdad reinante. Oyese maldecir muy a menudo de la tiranía y explotación de que somos objeto los trabajadores, pero raras veces se observa que cierta cantidad de culpa de estos males está de parte de nosotros, los que sufrimos el yugo que, sin duda alguna, debido a la ignorancia e indiferencia nuestras, hacemos más duradera y pesada nuestra vida de esclavitud.

Dícese con certeza que uno de los medios más eficaces para la emancipación de los hombres es la educación e instrucción de los mismos mediante la creación de centros de cultura en los que se puedan agrupar los individuos para hacer más común y menos difícil esta labor regeneradora, y cuya realización es nuestro deber, si es que de veras deseamos la redención de la humanidad toda.

Pero, desgraciadamente, lo que ocurre es que los centros de cultura, los centros de instrucción, se hallan completamente vacías, cuando lo peor del caso es que no se encuentran tampoco estas colectividades en la mayoría de las poblaciones que, miradas exteriormente, parecen tenerlas. En la generalidad de los casos, en los centros donde debería cuidarse mejor la educación e instrucción de sus componentes, imperan el vicio y las malas costumbres que mayor escarnio del carácter que ostentan.

El que esto suscribe ha presenciado uno de los casos más representativos de estas entidades. En una Casa del Pueblo, donde se hospedan las Sociedades obreras y la Agrupación Socialista, se veía por todas partes a la diversión, por cierto muy numerosa, convertirse con la baraja en la mano, no distinguiéndose las edades de los atraídos por el vicio, abeca chiquillos, se les veía que con sumo agrado perdían miserablemente el tiempo al lado de los mayores, que quizá eran sus propios padres. Y lo más indigno de aquella Casa es que no se veían periódicos encima de las mesas, y mucho menos alguien que sustentase alguno en las manos. ¡Qué escarnio!

Que eso lo víramos en el campo enemigo, muy bien; pero que tal suceda entre nosotros, no puede concebirse. ¿Pues con qué sinceridad podremos emplear la noble labor de crítica para con nuestros compañeros?

No; eso no debe ocurrir en nosotros: eso no debe tener lugar en las filas socialistas, pues para tener algunos acérrimos enemigos de la sociedad presente, engendradora de todas las desigualdades e ignominias que padecemos. Nuestro deber nos impone mayores intereses a que los de propagar con nuestros actos a que continúe la ignorancia en las masas proletarias. Hagamos de nuestros verdaderos baluartes de defensas; eduquémonos en libros y periódicos, que para esto no hacen falta abnegados compañeros que nos ilustren; abnegados con la lealtad que nos es debida, pues de otra suerte no nos hacemos cargo de las injusticias que pesan sobre nosotros y nos hacemos cómplices de que sean en mayor grado el sinnúmero de atropellos que con nosotros se cometen.

Porque, ¿cómo vamos a crearnos simpatías y hacer adeptos a nuestra causa si los argumentos a emplear fueran los mismos que en casa abundan? ¿Cómo vamos a decirle a esta desgraciada masa obrera que está falta de escuelas, que necesita redimirse del azote en que está sumida, si en nuestros Centros no sabemos dársela en la medida de nuestras fuerzas, en todo lo que esté a nuestro alcance?

Si, compañeros; seamos capaces de pertenecer a un Partido que lucha por el bienestar de todos, de ruda oposición a esta sociedad burguesa, tan injusta como rica en progresos. Seamos socialistas en la integridad de la palabra: construir y no destruir. Sé, ser nuestro lema.

J. MARCÉ.

Vendrell, septiembre de 1913.

El compañero García Muñoz nos ruega hagamos constar que no es él quien nos ha dicho que Egocheaga dejó las cosas en muy mal estado cuando abandonó la Federación de Dependientes.

Aunque nada justifica esta aclaración, innecesaria porque en el Comité de ese organismo hay muchos compañeros nuestros, porque el hecho es exacto, y si García Muñoz daríamos ha hablado con nosotros ni de esas cosas ni de otras, hacemos público lo que nos pide este compañero para que nunca se nos tache de parciales.

Aquí siempre procedemos con exquisita nobleza.

Hasta la fecha de cerrar el presente número nadie nos ha pedido más aclaraciones, no teniendo que decir por nuestra cuenta sino que estamos dispuestos a probar una por una las afirmaciones que en RENOVACION hemos hecho, y a hacer otras nuevas, si es preciso. Y esto sí que es de justicia mantenerlo, por que es la verdad verdadera. ¿Está claro?

Hemos publicado una nueva edición de Programas del Partido, en hoja, que seguramente han de ser muy bien recibidos.

Son de mayor tamaño y de un tipo de letra mucho más visible que los anteriormente editados, que se agotaron ya poco.

Para las Agrupaciones, Juventudes, particulares, Grupos, etc., es un medio eficaz de propaganda el adquirir estos Programas, que servimos a vuelta de correo, al precio de dos pesetas militar y una peseta los quinientos ejemplares.

Los pedidos se habrán de dirigir a la Federación de Juventudes, Fuentes, 4, 2.º, apartado 604, Madrid.

Con el presente número recibirán nuestros paqueteros unos carteles, a dos colores, que les servirán para propagar la venta de RENOVACION.

Procuren divulgar mucho, solicitando su colocación en los locales donde se reúnan jóvenes, entregándoselos a los vendedores que en quioscos expenden Prensa obrera, poniéndolos, en fin, donde puedan ser más útiles al objeto a que se destinan.

Es este un nuevo detalle mediante el cual procuramos la mayor propaganda posible del órgano de las Juventudes Socialistas, cuya propiedad de hemos prometido defender y defender como por todos los medios.

Si las Juventudes trabajan con afán, haremos pronto de RENOVACION un buen órgano de propaganda socialista.

Acción juvenil.

Por las Regiones de España.

Andalucía.

ANTIGÜERA.— Los buenos compañeros de la localidad de Antigua y sus alrededores se han organizado en una Agrupación de Renovación.

Se lo agradece, y ellos saben que nosotros en el futuro organizaremos una Juventud Socialista.

Écija.— Los compañeros de la Agrupación de Écija están trabajando por la organización de una Juventud en esta ciudad.

JEREZ DE LA FRONTERA.— Se ha organizado una Federación Comarcal Agrícola, formada por numerosas Sociedades de campesinos de la región, que proyecta crear una Federación Nacional de Obreros del campo.

—Es de gran conveniencia piensen los compañeros de esta localidad en activar los trabajos preliminares de la organización de una Juventud Socialista.

LUCENA.— Organizada por la Juventud Socialista en formación, se celebró el día 14 de septiembre en el Centro de Sociedades Obreras una reunión de propaganda, en la que tomaron parte los compañeros de la Agrupación Muñoz Pareja, Montilla y Franco, quienes en breves pero elocuentes discursos hicieron la apología del Socialismo.

Acto seguido tomó la palabra la compañera Arce de Flores (Graciano), la que se expresó en tonos tan vibrantes, que escuchó una gran ovación.

Dijo que hay que arrancar a la mujer de la rutina del confesionario y hacerla venir a nuestras organizaciones para que aprenda a defender sus derechos y emanciparse de la tiranía que sobre ella ejerce el capital.

Expresó también que debe luchar por su liberación en el honor del cual es esclava; que no debe por naturaleza ser el más débil del hombre, sólo debe ser su digna compañera, compartir con él las alegrías y amarguras y, juntos, luchar por el bienestar de la familia.

Refiriéndose al obrero, en párrafos elocuentes, expuso los beneficios que reporta la asociación, porque, unidos, se pueden obtener mejoras de importancia, así como, desunidos, sólo se consigue que sea burguesía sin entrar en cuenta sus campos de explotación.

Y, por último, aconsejó a los oyentes que ingresaran en nuestras filas, donde verdaderamente el proletario puede conseguir su emancipación.

Tan brillante propaganda fue ocasionada.

LINARES.— Se ha celebrado un mitin de propaganda socialista, organizado por esta Juventud, y en unión de la Agrupación, en el vecino pueblo de Guarromán, celebrado por varios obreros de aquella localidad.

Estuvo en dicho acto representada la Federación Obrera de Linares y varias entidades de esta Casa.

También esta Juventud tiene en organización una velada en la Casa del Pueblo de propaganda socialista; en dicho acto se rifará un cuadro con el retrato del compañero Pablo Iglesias, pintado al óleo por el compañero José Andujar y reglado a esta entidad con el objeto de que el producto íntegro de su rifa sea para *El Socialista*.—Gil.

MORÓN.— El camarada Lorenzo Urbano se ha encargado de divulgar el organo de la Federación de Juventudes entre los jóvenes de estos contornos, como preliminar indispensable que nos pueda conducir a la creación de una Juventud Socialista.

Que todos los jóvenes avuden, y la organización será un hecho.

Se han repartido 3.000 Programas del Partido, siendo eficaz esta propaganda.

RIOTINTO.— Nuestro estimado compañero y bravo luchador de esta región Martín Moreno, uno de los que tienen el peso de la agitación contra la astuta Compañía inglesa, nos comunicó que han organizado en Riotinto una Juventud Socialista.

A uno y otro compañero enviamos nuestra gratitud, ofreciéndoles para cuanto sea necesario en bien de aquella organización.

NERVA.— Nuestro correspondiente en este pueblo, inculcado a Riotinto, nos comunicó que del número 41 de *RENOVACION* logró vender quince ejemplares de a 30 ejemplares.

Damos las gracias a los propagandistas que *RENOVACION* tiene en Nerva.

RUTE.— Ante las injustificadas censuras de que los jóvenes socialistas hemos sido objeto, a causa de no haber contribuido con nuestra asistencia a dar esplendor a un acto religioso tal como el de haber ido el cura a tener el otro remedio que razonar por qué no formamos parte de los que rodearon al representante de la Iglesia en sus funciones de administrador de auxilios espirituales, si bien creemos no haya necesidad de argumentar mucho para convencerse de la razón que asistió a los jóvenes socialistas al mostrarse indiferentes con la ceremonia, no obstante sentir sinceramente la causa primordial de ella: la enfermedad del compañero.

Sabido es que si el Partido Socialista ha tratado siempre de dejar a cada cual con las creencias religiosas que tuviera por conveniente, no es menos cierto que en el espíritu de su Programa, en su propaganda, en sus actos, se revela siempre una labor antirreligiosa, no por ir en contra de ésta o la otra doctrina, no, que eso poco supondría, sino porque se ha creído, con razón, que la Iglesia y sus representantes son los embaucadores del pueblo, los que trabajan por que siga imperando la ignorancia, y la Iglesia, zotificada, es la que más crímenes tiene cometidos: unas veces en la sombra de la Inquisición; otras, de la causa de la santa cruz, de la fe religiosa, y siempre con el fin de poner obstáculos a la obra de regeneración, que el progreso de las ideas va imprimiendo a todos los ciudadanos que ansían emanciparse de la tutela que la Iglesia ha venido ejerciendo desde tiempo inmemorial sobre los pobres de espíritu y sobrados de ignorancia.

Y como hecho más reciente, todavía está manando sangre el cadáver de Francisco Ferrer, el fundador de la Escuela Moderna, sacrificado por los reaccionarios de toda laya en los bosques de Montjuich, para ver si truncaban en tir todas las escuelas que habían sido creadas en España y en las que no se enseñaba ni se enseñaba nada que se relacione con la religión.

Para terminar, conviene declarar que los

jóvenes socialistas de Rute están siempre dispuestos a coadyuvar en todo aquello que de una manera clara y justa signifique un paso hacia la idea socialista. — ASTORIO DIAZ.

THARSIS.— Procedente del Sindicato de Tharsis (Riotinto), hemos recibido una comunicación, que suscribe su presidente, el compañero Francisco Blanco, comunicándonos que vienen 100 ejemplares de *RENOVACION*.

Desde estas columnas saludamos cariñosamente al Sindicato de Tharsis, y a su presidente y a todos sus afiliados ofreciendo nuestro más decidido apoyo para cuanto ellos creen que es útil a aquella organización.

Aragón.

ALCAÑIZ.— Se ha federado el compañero Félix Bartolomé, excelente luchador que trabajará por la creación de una Sección en este pueblo.

ZARAHOZA.— Manteniendo continuada correspondencia con el veterano luchador de la capital aragonesa Mateo Pastor, que quien esperamos recibir la noticia de que por fin en Zaragoza hay un grupo de jóvenes que piensan organizar una Sección de nuestra organización nacional.

Esto es necesario, y nosotros no nos conformamos con que no se pueda lograr.

Asturias.

ACES.— En este pueblecito, próximo a Candamo, han celebrado otra reunión de propaganda los labradores, inaugurando su bandera.

AVILES.— Como decíamos, esta Juventud ha entrado en una época de gran actividad. El plan de conferencias es amplio, y las excursiones y mítines habrán de repetirse hasta conseguir hacerla fuerte y numerosa.

El compañero Enrique Fernández ha dado una conferencia muy interesante con el tema «Método de las Juventudes: Educación Social».

El conferenciante hizo la debida separación entre las dos tácticas obreras y sacó atinadas deducciones.

GIJÓN.— Han sido alta en esta Juventud los compañeros Angel Martínez, Bernardo Fernández y José González Naranjo, y esperamos el ingreso de varios compañeros más, pues debido a la activa propaganda que por aquí estamos realizando se hallan dispuestos a formar en las filas de la Juventud.

Con motivo de la huelga que aquí existe, ahora los compañeros de la industria textil, se ha establecido la organización del Grupo Femenino, por ser la mayoría de las compañeras que han de pertenecer a este Grupo huelguistas.

El día 17 dio una conferencia en esta localidad el compañero Alvarez Angulo, con el tema «Socialismo y Sindicalismo», estando el local completamente lleno y habiendo un buen número de sindicalistas que escucharon inquisiblemente al conferenciante durante su larga disertación, siendo al final ruidosamente aplaudido.

EL CORRESPONSAL.

OVEDO.— A instancias de esta Juventud, se celebró el domingo 14 del pasado, en el Centro Obrero, una brillante conferencia a cargo del distinguido joven gijonés don Ramón Herrera, de la Sociedad Antimilitarista de Gijón.

De una manera enérgica supo fustigar los bárbaros espectáculos de las corridas de toros, que causaron nuestra ruina moral y que están pronto a causar la total ruina moral de España, por ser una vergüenza para nosotros ante los pueblos civilizados.

Es necesario, dijo, que una juventud consciente y decidida se atane en remediar este mal, que acuda con prontitud a impedir esa inhumana costumbre que produce perder a nuestra patria. Fue muy aplaudido.

—A representantes de esta misma Juventud, el 19 del pasado, se celebró en el Centro Obrero otra conferencia, a cargo del compañero Alvarez Angulo.

Disertó sobre el tema «Socialismo, Anarquismo y Sindicalismo», analizó las prácticas y la finalidad de cada uno, diciendo que el Socialismo se fundamenta en la perfección social y que el Anarquismo está siendo desvirtuado por tendencias fantásticas e irracionales, que lo llevan a romanticismos irrealizables.

El poco espacio de que podemos disponer no nos permite extendernos en otras consideraciones sobre la conferencia que resultó lucidísima. Una ovación al terminar premió la labor del conferenciante.

Se trata de organizar una Sociedad anti-taurina y a juzgar por el ambiente favorable, promete llevarse a la práctica muy pronto.

—Se ha reconstituido la Juventud Socialista. Para formar la Directiva han sido nombrados los compañeros siguientes:

Presidente, José Cuesta; Secretario, Jesús Gallego; Contador, Jesús Ibañez; Tesorero, Felipe Suárez; Vocales: César González; Manuel Menéndez y Justo Rodríguez Vázquez. Este último ha sido nombrado correspondiente de *RENOVACION*.

MIERES.— La Juventud Socialista ha organizado un Grupo Femenino en el que se han alistado más de treinta decididas luchadoras, al frente de las cuales está el siguiente Comité.

Presidenta, Paulina Alvarez; vicepresidenta, Socorro Suárez; secretaria, Rosario Alvarez; vicesecretaria, Aurora Pérez; contadora, María Fernández; y vocales: Aurora Fernández; Obdulia Alvarez y Hermilia Vázquez.

Para hacer la oportuna propaganda, se ha celebrado el primer mitin con asistencia de buen número de mujeres y el Comité en pleno.

Hicieron uso de la palabra los jóvenes socialistas Ramón Rodríguez y José de la Fuente y Manuel Llaneza, alma del movimiento obrero de la región, obteniendo todos muchos aplausos.

SAMA DE GRADO.— Se ha celebrado un buen mitin a favor de los obreros del campo, tomando parte en él Artamendi, Santiago Alvarez y Celestino Peláez, que fueron muy aplaudidos.

TEVERGA.— Trabajamos por la organización de una Juventud Socialista en este pueblecito asturiano.

Baleares.

CAPDEPERA.— La Juventud Socialista de esta localidad sigue sin federarse y a este punto, verdaderamente importante, llama-

mos la atención de los luchadores de Capdepera.

LA Federación de jóvenes socialistas!

MARSALEUT.— Parece que se nota cierto abatimiento en la organización de este pueblo, cosa lamentable siempre, pero más hoy en que el enemigo no para de ascender golpes de maza sobre el proletariado.

PALMA DE MALLORCA.— Pocas Juventudes Socialistas (cuidado si esto es difícil) — trabajarán tanto por extender la venta de *RENOVACION* como la de Palma.

Con el fin de que el simpático *Obrero Baleár* baste para no dudar de la afirmación que hacemos.

Precisamente en uno de los últimos números que recibimos se lee que los jóvenes han acordado servir a domicilio las suscripciones que se deseen del organo federativo; esto sin contar otros procedimientos de propaganda que ya empleaban.

Felicitemos a esta Sección y agradezcamos a *El Obrero Baleár* el apoyo que nos presta.

Castilla.

BENAVENTE.— La Juventud Socialista se dispone a ingresar en la Federación inmediatamente.

Nos place mucho la actitud de estos camaradas, a quienes deberíamos ayudar los trabajadores de Benavente haciendo propaganda para atraer a la Juventud a los muchachitos de las Sociedades obreras.

CAMARIGU.— Les hemos mandado un enérgico manifiesto a estos bravos luchadores, como preliminar de la constitución de la Juventud Socialista que aquí funcionará en este mismo mes.

Con ello se combatirán nuestros desechos, tantas veces mencionados a estos camaradas.

LOGROÑO.— Mediante la intervención de nuestro compañero Tomás Escribano, hemos nombrado un correspondiente de *RENOVACION*. Después de esto, si logramos vencer el hielo que existe en la capital de la Rioja, se organizará una Juventud Socialista.

MADRID.— Se ha constituido un Grupo de Cultura de Pintores-decoradores, que tiene por objeto difundir la cultura entre los obreros, especialmente entre los del gremio.

Se proponen organizar veladas, conferencias, repartir folletos, periódicos, etc.

La correspondencia deberá dirigirse a Julián Rodas, lista de Correos, Madrid, en espera.

MIRANDA DE EBRO.— Ha tenido buen número de altas esta Juventud Socialista, que prospera grandemente merced a una acertada dirección.

MORA.— La Juventud Socialista ha acordado que consiste en actuar su sentimiento más profundo por la muerte del gran luchador alemán Augusto Liebel.

Es posible organizemos varios actos de propaganda por esta región, si las gestiones que hacemos dan buen resultado.

ZAMORA.— La Agrupación Socialista, accediendo a ruegos nuestros, ha nombrado un correspondiente de *RENOVACION* en esta capital.

Para este cargo ha sido nombrado Félix del Estal, quien estamos seguros ha de propagar todo lo preciso el órgano de las Juventudes Socialistas hasta lograr constituir de nuevo la Juventud que hace años fundió en Zamora, y que no ha vuelto a ser reorganizada.

Comprendemos que el clericalismo posee en esta mucha fuerza, mas no debe importarnos esto tanto que vayamos a abandonar el campo sin luchar.

Eso, nunca.

—La campaña agrícola ha sido aquí muy bien recibida.

Se han repartido 500 Programas del Partido, con muy buen resultado.

Extremadura.

BADAJOS.— Oficialmente nos ha saludado la Agrupación Socialista pacense, correspondiendo a una carta por nosotros enviada.

Estos estimados compañeros nos prometen trabajar por la organización de una Juventud Socialista, estando seguros de que lo conseguirán, pues conocemos el temple de quien está al frente de ellos.

AZUAGA.— El domingo 15 debutó en Azuaga una Compañía formada por elementos pertenecientes todos a la Juventud Socialista.

Las obras puestas en escena, y que obtuvieron un gran éxito, fueron: *Los hijos del arroyo* y *La hidra capitalista*, originales de los compañeros Ramírez y Cuenca, respectivamente.

Los hijos del arroyo, juguete cómico en un acto y tres cuadros, es una crítica, amenamente hecha, de la actual sociedad, en que los ricos, dueños de todo lo existente, hacen de la vida del proletario, acosada constantemente por la miseria en todas sus formas, la idolatrada hipocritamente, concubina más tarde, en que, saciado ya su apetito carnal, la abandonan impunemente, sin más recompensa que la que el mundo, siempre malvado, las da, creando la ignominia, como exclama el autor.

Recibió muchos aplausos, pidiendo el público su presencia en escena.

La hidra capitalista, drama en un acto y un cuadro, es un estudio verdadero e inconso del régimen burgués presente, en que la clase patronal, amparada y protegida por los Gobiernos, siempre infames con los obreros, legalizando las Compañías explotadoras que aseguran el porvenir burgués, creado por esa legión de infelices obreros, escarcean los sagrados derechos de esta clase, recurriendo al mas infame de los procedimientos, con tal que no triunfe la lógica y soberana voluntad de sus explotados.

El autor no crea, como es natural, un ídolo en su obra; sólo ha presentado a la sociedad en su fondo y presentándonosla tal cual es.

El público le tributó prolongados aplausos, pidiendo, como en la anterior, la presentación del autor. — CAMILO CARRIZOSA.

Gallia.

FERRIL.— Se ha celebrado un grandioso mitin de solidaridad hacia el compañero Francisco Pérez, vívidamente agredido por unos sujetos a-speraciones.

Al compañero Pérez hicimos presente la indignación que tal hecho nos ha producido.

ORENSE.— El día 14 del pasado tuvo lugar la primera reunión de propaganda, organizada por la Juventud Socialista con

la cooperación de todas las Sociedades que integran el Centro de Sociedades Obreras de Orense.

Ante que previamos su resultado dando un entusiasmo remane, nunca creíamos que el éxito fuese tan grande.

A las siete de la mañana se organizó una manifestación para acompañar las banderas del Centro Obrero hasta la estación del ferrocarril, manifestación que resultó muy animada, figurando en ella muchas mujeres.

En las ocho y cuarenta y cinco, en medio de un entusiasmo grandioso, atravesó el tren especial, cuya máquina iba artísticamente engalanada, ostentando un retrato de nuestro maestro Carlos Marx.

En Canabal, estación anterior a Monforte, fuimos recibidos con una salva de bombas por una Comisión local, que nos acompañó hasta la ciudad del Cabal.

El recibimiento ha sido grandioso; todos los obreros de Monforte y de los pueblos cercanos llenaban los andenes, así que muchísimo tren entraba en andenes se disparó un gran número de bombas a la legada del convoy, las aclamaciones, salvas de bombas y los acordes de la música se sucedían sin interrupción.

Seguidamente, se organizó la manifestación para dirigirse al teatro, donde había de celebrarse el mitin; rompía la marcha la Rondalla Socialista, tocando un hermoso pasacalle; por el camino se repetían los vítores, y las bombas no cesaban de retumbar en el espacio.

El mitin ha sido imponente; el teatro estaba completamente abarrotado, figurando entre la concurrencia muchas mujeres.

Empezó el mitin con la presentación de la Rondalla y el Orfeón obrero, que fueron muy aplaudidos.

A continuación hablaron los compañeros Asci del Campo, por la Juventud Socialista; Domingo Lorenzo Gabriel, por la Agrupación de Abantes; Alvarez Gid, por la de Sastres; Heriberto Pérez, por la de Peones y por la Agrupación Socialista y Museo, secretario de la Federación del ramo de madera. En los intermedios actuó la Rondalla, siendo todos ovacionados.

A la terminación del mitin volvió a organizarse la manifestación para conducir las banderas al Centro Obrero, donde quedaron depositadas.

A las tres y media de la tarde dio comienzo la jira, que estuvo animadísima hasta las seis y media, hora en que se formó nuevamente la manifestación para tomar el tren de regreso a Orense.

El recibimiento fue entusiasta, la desparada le superó, pues el entusiasmo rayaba en delirio, las aclamaciones se sucedían continuamente; desde el tren, varios compañeros dirigieron la palabra, despidiéndose en nombre de los excursionistas, recibiendo muchos aplausos.

Los excursionistas se aproximaban a los cuencos, según los úteros monárquicos.

Por la noche ha habido en el Centro Obrero de Monforte un baile en honor de los obreros, que animó la Rondalla Socialista y estuvo animadísimo.

Lo que resultó ridículo fue el inútil y quijotesco movimiento de fuerzas, convirtiéndose el convento de Escolapios en cuartel de la Guardia civil.

—El día 15 dio una conferencia en el Centro Obrero de Orense el compañero Maeso, de Madrid.

Disertó acerca del tema «La propiedad y las Sociedades de resistencia»; estuvo muy afortunado y fué muy aplaudido. — CORRESPONSAL.

VIGO.— Ha sido alta en la Federación la Juventud Socialista de Vigo.

En su última sesión, en la que solicitaron el ingreso nuevos compañeros, se acordó costear en un acto el duelo de los jóvenes socialistas vigoeses por la muerte de Bebel.

Esperamos que estos luchadores sabrán conquistar la provincia, creando Juventudes y buscando correspondientes a *RENOVACION*.

¡A trabajar!

Levante.

ALICANTE.— Se está organizando una Juventud Socialista en esta capital, donde, por fin, vamos a tener un nuevo baluarte juvenil.

CREVILLENTE.— Se ha organizado un Grupo juvenil, formado hoy por 20 afiliados, que creará la Juventud Socialista en Crevillente dentro del presente mes, siendo seguro su ingreso en la Federación.

Enviamos nuestra felicitación a estos compañeros, que tan bien han sabido interpretar nuestros deseos.

ELCHE.— En esta Juventud reina un gran entusiasmo entre sus componentes por trabajar por las ideas, siendo tal la propaganda que estos hacen, que en las dos pasadas juntas hubo 120 votos por ninguna baja.

En la última junta se acordó hacer una excursión de propaganda socialista y societaria al vecino pueblo de Aspe para organizar una Juventud.

En dicho acto tomarán parte, invitados por ésta, los compañeros José Vives, Juan Barceló y Miguel Bordonado, de la Agrupación, y el notable orfeón Coro Progreso.

Además harán uso de la palabra compañeros de la Juventud.

¡Jóvenes, a trabajar, y que no sea ese entusiasmo de que ahora estáis poseídos una cosa pasajera, sino que prontamente se transforme en constancia para bien de las ideas redentoras! — EL CORRESPONSAL.

LA UNIÓN.— El Grupo que está constituyendo en este pueblo la Juventud Socialista, y que se propone organizarla en breve, ha nombrado para correspondiente de *RENOVACION* al compañero Julio Casanova.

LLANO DEL BEAL.— No decae ni por un momento el entusiasmo que por las ideas hay en este pueblo de la provincia de Murcia.

Como el elemento obrero es numeroso, es posible pensar en organizar una Juventud Socialista, que a la vez sea defensora del derecho de la clase obrera y avanzada del movimiento político.

PETRELL.— Se está organizando una Juventud Socialista, habiendo gran entusiasmo entre los jóvenes obreros de este pueblecito alicantino.

Para facilitarles todos los elementos precisos para su futura siempre impetuosa re-educación.

TORREVIEJA.— Hacemos propaganda por organizar aquí una Juventud Socialista.

Por lo pronto, estamos de acuerdo con los compañeros de la Agrupación para hacer los necesarios preliminares.

Vascongadas.

BILBAO.— El día 4 de septiembre celebró asamblea extraordinaria la Juventud bilbaína.

Se dio lectura a la resolución del Comité Nacional tendiente a publicar *RENOVACION* quinencialmente. La mayoría del Comité favoreció que la membresía se declarase en sentido favorable a la circular, votando por la reforma.

La asamblea desechó esta proposición y aprobó desahuciar en contra de la transformación y que el Congreso vengiera con el que resulte, este asunto.

Se presentaron diversos reformas en los estatutos, todas ellas con un veredicto personalísimo joven y socialista.

El Comité de la Juventud Socialista ha puesto a la venta unos sellos que juzga útiles para la propaganda. Los sellos llevan los bustos de Carlos Marx y Pablo Iglesias, así como una alegoría de la República Social. Se venden a cincuenta céntimos el ciento y pueden ser pagados en los sobres de las cartas.

Las señoras de la Juventud Socialista, Legión, 19, Casa del Pueblo, Bilbao. El franco, a cuenta de los compradores, y los pagos, adelantados.

La Juventud ha establecido una oficina de actos civiles que llena una necesidad indiscutible en ésta, donde la intranquilidad religiosa está a la orden del día.

En la próxima correspondencia dará cuenta de su funcionamiento.

—El Grupo Femenino Socialista tiene preparadas para la temporada invernal una serie de conferencias.

Ha ingresado este Grupo en la Federación Nacional de Juventudes Socialistas. — EL REPORTER.

GALLARTA.— La Agrupación y Juventud Socialista de esta localidad, con el fin de dar a conocer el programa Socialista, celebró un mitin el domingo 21 de septiembre, en el inmediato pueblo de Cierana.

Presidió el acto el compañero Prudencio de Etxebarri, el cual, después de explicar su objeto, dio lectura al programa del Partido, para que viesen la bondad que encierra, a pesar de que hayan dicho lo contrario, y concedió la palabra al compañero Constantino Turiel, de la Juventud Socialista, que trajo a grandes rasgos los puntos leídos por el presidente, los aconsejó que una vez que sufren los sinsabores del actual régimen, se unan a las Sociedades de pescadores, ya que continuamente tienen que estar en desafío con las olas del embravecido mar, sin otra garantía que poseer muchas veces por que las caballeros de los señores que los explotan, para llegar a nuestra liberación es preciso, dijo, que también sepamos elegir hombres que nos representen con honradez en los Municipios, Diputaciones y Parlamento; no creáis que con la pasividad que demostráis vais a mejorar vuestra situación.

Ya se acabó el tiempo de que vengan redentores en nuestro auxilio; la única redención que nos queda es ir unidos para hundir el régimen de injusticia que padecemos.

Seguidamente habló el compañero Casimiro Fernández, de la Agrupación Socialista, empezó diciendo que si los obreros quieren mejorar de condición, tienen que dejar de frecuentar las tabernas y optar por leer un poco más y saber quiénes son los que defienden a los obreros y quien trata de estruñarlos como hasta aquí.

Las elecciones se acercan—dijo—y luego irán de casa en casa pidiendo que les deis el voto para ir a representar al Municipio; no les hagáis caso; nosotros no os pedimos el voto, si tenéis constancia que vosotros podéis sacar uno, nadie mejor que él puede representarnos, pero si no es así, nosotros, los socialistas, vamos a los Municipios con el mandato del pueblo y en lo que puedan os ayudarán.

Antonio Rubio y Pujol, profesor racionalista de esta localidad, el cual dió un saludo entusiástico a los hombres de este pueblo y en particular a las valientes mujeres que han tenido la gallardía de asistir al acto que se celebra.

Terminó el mitin con breves palabras del presidente y con el orden más completo.

Día ariego, al porvenir, ha sido para los señores que manganon este pueblo, pues han tenido el gusto de escuchar cuanto se habló, y según demostraciones, no era nada favorable; en cambio, los obreros pescadores y agricultores nos doctan a la formación del mitin, que los tienen muy abatidos, que a todas partes que les ven piden cuenta, pero que eso tiene que acabar.

¡Animo, compañeros de Cierana, que el triunfo es nuestro! Adelante, sin tener a nadie, como hacen los hombres laboriosos y honrados! — CONSTANTINO TURIEL.

ORTUELLA.— Esta Juventud tenía acordado organizar varias conferencias para propagar la idea de los ideales socialistas, y ha dado comienzo a la labor de sembrar la semilla redentora confiando la primera de ellas al compañero Emilio Beni, de Bilbao, que disertó sobre el tema «Realidad del Socialismo».

Se celebró la conferencia en el salón Padró y actuó de presidente el compañero Tomás Andrés, de la localidad, quien hizo un llamamiento a la juventud para que venga a nutrir las filas de nuestras organizaciones reivindicadoras.

Luego, el conferenciante expuso magistralmente el tema enunciado, demostrando con abundancia de datos y con semblanzas muy acertadas la bondad de las ideas socialistas y la sinrazón de todas las otras teorías, que carecen de base científica.

A grandes rasgos hizo historia de las ventajas adquiridas por los trabajadores al competirse en nuestra acción libertadora de conciencias, que les dió la sensación de sus derechos de hombres al desprenderse de las cadenas de la esclavitud, y demostró de modo evidente que no podremos nunca completamente libres hasta redimirnos de la férrea ley del salario.

La labor del conferenciante, que extracto por las exigencias de espacio, compiénculo en extremo al numeroso auditorio, que premió con aplausos repetidos el carino que Beni supo poner en sus párrafos elocuentes.

Se le constituyó en ésta un Grupo denominado «Arte y Cultura», que se propone trabajar con entusiasmo para alzar adeptos a nuestras filas.

¡Adelante, jóvenes! A estudiar y a poner todo nuestro esfuerzo al servicio de los ideales. — J. FERNÁNDEZ.

IRP. DE FERRER PEÑA CRUZ, PIZARRO, 16.